



19 DE MAYO DE 2023

INICIA CUMBRE DEL G7 EN JAPÓN



Fuente: Europa Press

18/05/2023 - Del 19 al 21 de mayo se lleva a cabo la cumbre del G7 en Hiroshima, Japón. Entre los principales temas de la agenda se encuentran las relaciones con China, la protección del medio ambiente, el desarme nuclear y la guerra en Ucrania. En este sentido, los países miembros aprobaron este viernes una nueva ronda de sanciones económicas contra Rusia. El paquete incluye medidas contra las exportaciones de “equipos industriales, herramientas y otras tecnologías que se usan en la maquinaria de guerra”. También contempla disposiciones contra entidades acusadas de llevar material al frente en beneficio de Moscú. El G7 se comprometió igualmente a “restringir el comercio y el uso de diamantes extraídos, tratados o producidos en Rusia”. Más temprano, Estados Unidos anunció nuevas sanciones contra Moscú para restringir su acceso a “productos necesarios para sus capacidades de combate”. En específico, se trata de la prohibición de exportaciones estadounidenses a 70 entidades en Rusia y otros países. Además, se contemplan acciones contra unas 300 “personas, organizaciones, barcos y aviones”.

G7 <https://bit.ly/3BF9SY9> Europa Press <https://bit.ly/3MkgY9I> ; <https://bit.ly/3oex8t8> Deutsche Welle <https://bit.ly/3WjBpYB> ; <https://bit.ly/3Mj97sL> ; <https://bit.ly/3MlwYmY>

POLÍTICA EXTERIOR

MÉXICO HOSPEDA REUNIÓN DEL SUBCOMITÉ DE ACUICULTURA DE LA FAO

18/05/2023 – El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, inauguró junto con el gobernador de Sonora, Alfonso Durazo, la reunión del subcomité de Acuicultura de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO, por sus siglas en inglés) en Hermosillo. El canciller anunció que el gobierno expandirá la acuicultura sustentable para garantizar la seguridad alimentaria de México y añadió que Sonora es una potencia acuícola. Produce más de un tercio de pesca y acuicultura nacional, ya que cuenta con 157 unidades de producción de camarón, 27 de moluscos y 12 de diferentes especies de peces. En el acto participaron Matthias Halwart, secretario del Subcomité de Acuicultura de la FAO, Octavio Almada, titular de Conapesca y representantes de 69 países.

Secretaría de Relaciones Exteriores <https://bit.ly/42Svlcm>

AMÉRICA DEL NORTE

BIDEN ENVÍA EN SU REPRESENTACIÓN A BLINKEN A PAPÚA NUEVA GUINEA

18/05/2023 – El secretario de Estado de Estados Unidos, Antony Blinken, tiene previsto viajar a Papúa Nueva Guinea en sustitución del presidente, Joe Biden, luego de que canceló su visita para continuar en Washington con las negociaciones sobre el techo de deuda. Biden, que viajó a Japón para asistir a la cumbre del G7, sostuvo una llamada telefónica con el primer ministro James Marape para disculparse por cancelar su asistencia, y confirmó que Blinken es quien va a representar a Estados Unidos en el foro regional en Port Moresby. A su vez, Biden invitó a Marape y a otros jefes políticos a Washington a llevar a cabo una segunda cumbre en la que se discutirían “prioridades comunes” como la crisis climática, la cooperación económica o la seguridad marítima.

Europa Press <https://bit.ly/41PnECI>

BIDEN Y KISHIDA REAFIRMAN LA ALIANZA ENTRE EE. UU. Y JAPÓN

18/05/2023 – El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, y el primer ministro de Japón, Fumio Kishida, reafirmaron sus posiciones comunes en cuestiones como la guerra en Ucrania, los desafíos de armas de Corea del Norte o la necesidad de lograr un Indo-Pacífico “libre y abierto”. Asimismo, reiteraron que la alianza entre EE. UU. y Japón es “la piedra angular de la paz y la prosperidad regional”. Por su parte, Kishida declaró ante periodistas que ambas naciones mantienen una “relación fuerte” en el área de seguridad y en la inversión en tecnología, por ejemplo, con el desarrollo de semiconductores. Los dos países prevén concluir un memorando para fomentar alianzas entre empresas y universidades. Ambos líderes mantuvieron una reunión bilateral previa al inicio del G7, que se lleva a cabo en la ciudad de Hiroshima.

Europa Press <https://bit.ly/45bACgB>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

PREVÉN NUEVAS ELECCIONES EN ECUADOR PARA AGOSTO

18/05/2023 – La mayoría opositora de la recién disuelta Asamblea Nacional de Ecuador solicitó revertir el decreto del presidente Guillermo Lasso para volver a sus funciones y continuar el juicio político que podría llevar a la destitución del mandatario, aunque la autoridad electoral señaló que las elecciones anticipadas podrían celebrarse el 20 de agosto. La Corte Constitucional rechazó seis demandas de inconstitucionalidad presentadas contra la decisión del mandatario ecuatoriano. El presidente recurrió el miércoles a una disposición constitucional y disolvió el Parlamento en víspera de un juicio político en su contra por presunta malversación de fondos públicos. Sin embargo, la denominada “muerte cruzada” también pone en juego su continuidad. El presidente y los diputados elegidos en las próximas elecciones no iniciarán un mandato completo, sino que deberán concluir el actual, hasta 2025. Asimismo, tras la disolución, el presidente puede gobernar hasta por seis meses mediante decretos sobre temas económicos y administrativos con la aprobación de la Corte Constitucional.

AP News <https://bit.ly/3MFE0ck> DW <https://bit.ly/438nhnp> Notimérica <https://bit.ly/3MqeNBw>

ONU ALERTA QUE HUBO USO EXCESIVO DE LA FUERZA EN PROTESTAS DE PERÚ

18/05/2023 – El relator especial de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) para el Derecho a la Libertad de Expresión y de Asociación, Clément Nyaletsossi Voule, aseguró que “hubo un uso excesivo de la fuerza que condujo a la muerte de personas” durante las protestas antigubernamentales en Perú. En esa línea, instó a la Justicia peruana a que las investigaciones sobre las muertes ocurridas durante las protestas sean “transparentes, independientes y que incluyan a las víctimas para poder saber exactamente qué sucedió y en qué condiciones se dio ese exceso de fuerza”. Al tiempo, el Tribunal Supremo de Perú sentenció que la protesta ciudadana se trata de un delito al “no tener protección jurídica” ni “estar reconocida en la Constitución ni en ninguna otra normativa legal”. La sentencia del Tribunal considera que la única protesta legítima en el país es la huelga de hambre y la laboral. La Coordinadora Nacional de Derechos Humanos de Perú rechazó la sentencia por vulnerar “los estándares internacionales de protección del Derecho a la protesta al equiparar el bloqueo de carreteras con violencia”.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3lqyub7> Europa Press <https://bit.ly/42GVz1f>

EUROPA

GRAN BRETAÑA Y JAPÓN BUSCAN COOPERAR EN MATERIA DE DEFENSA, ENERGÍA LIMPIA Y SEMICONDUCTORES

18/05/2023 – Durante un encuentro previo a la cumbre del G7, el primer ministro británico, Rishi Sunak, y su homólogo japonés, Fumio Kishida, acordaron cooperar en diversos temas, incluyendo defensa, energía limpia, ciberseguridad y semiconductores. Se prevé que el pacto fortalezca la cooperación económica, tecnológica y de seguridad entre ambas partes. Además, se establecerá una asociación para semiconductores con el objetivo de mejorar las cadenas de suministro. El acuerdo también incluye el impulso a la investigación y desarrollo, el intercambio de habilidades y el fortalecimiento de los sectores domésticos en un mercado competitivo. Así, Gran Bretaña busca estrechar relaciones comerciales con Japón y otros países asiáticos tras su salida de la Unión Europea.

AP News <https://bit.ly/3MGsA8m>

RUSIA ENVÍA EQUIPO MILITAR A NICARAGUA

18/05/2023 – El Ministerio de Defensa de Rusia informó la entrega de equipo militar al Ejército de Nicaragua, con fines “humanitarios”, según ha explicado, “para dar asistencia a la población civil en situaciones de emergencia”. Moscú ha explicado que este tipo de cooperación técnico-militar con otros países busca desarrollar y fortalecer las relaciones en este campo, además de “aumentar el nivel de seguridad nacional y la capacidad de defensa de ambos Estados”, en el que destaca el papel que Nicaragua desempeña como “socio estratégico en la región”. La entrega fue resultado de lo que ambas autoridades castrenses acordaron el pasado 29 de marzo.

Europa Press <https://bit.ly/45dsmN2>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

LOS LÍDERES DE IRÁN Y PAKISTÁN AMPLÍAN COOPERACIÓN BILATERAL

18/05/2023 – El presidente de Irán, Ebrahim Raisi, y el primer ministro de Pakistán, Shehbaz Sharif, participaron en la inauguración de un mercado fronterizo entre las localidades Pashin y Mand. Este será el primero de seis que se establecerán en el marco del acercamiento bilateral y un acuerdo firmado en 2021. También se inauguró una red eléctrica. El presidente iraní destacó que Teherán e Islamabad buscan expandir su cooperación y aplaudió la mejora en sus relaciones. Por su parte, el primer ministro paquistaní señaló que trabajarán para "eliminar todos los desafíos existentes". El Ministerio de Exteriores de Pakistán indicó en un comunicado que la puesta en operación del mercado es una muestra del compromiso de ambas partes por normalizar la relación.

Europa Press <https://bit.ly/3ocrFmq>

EL GANADOR DE LAS ELECCIONES EN TAILANDIA ANUNCIA COALICIÓN PARA GOBERNAR

18/05/2023 – El vencedor de las elecciones en Tailandia, Pita Limjaroenrat, anunció que su partido reformista Avanzar ha formado una coalición con otros siete grupos de la oposición prodemocrática, que le garantizaría 313 de los 376 escaños necesarios para su elección como primer ministro. El líder del partido anunció que han acordado los términos de un Memorando de Entendimiento que se dará a conocer el 22 de mayo, en coincidencia con el noveno aniversario del golpe de Estado. Avanzar obtuvo más del 60% de los votos en las elecciones del domingo, convirtiéndose en la principal fuerza de oposición. Se espera que se forme un gobierno y establecer un comité para negociar con otros partidos y senadores. La coalición no negociará con los partidos alineados al Gobierno actual y al Ejército, en el poder desde hace casi una década. Una de las principales barreras para un apoyo más robusto es la revisión de la polémica ley de lesa majestad, que ha generado divergencias entre los partidos aliados. El líder opositor enfatizó que tienen una clara hoja de ruta de los siguientes pasos a tomar.

EFE <https://bit.ly/3pQK8Wm>

EL PRIMER MINISTRO DE ARMENIA Y EL PRESIDENTE DE AZERBAIYÁN SE REUNIRÁN EN MOSCÚ

18/05/2023 – El primer ministro de Armenia, Nikol Pashinián, informó que el 25 de mayo se reunirá en Moscú, Rusia, con el presidente de Azerbaiyán para intentar alcanzar un acuerdo de paz y poner fin al conflicto en la región de Nagorno Karabaj. Las autoridades de Azerbaiyán no se han pronunciado sobre el encuentro, que también acogerá una reunión entre los ministros de Exteriores armenio y azerí. Armenia y Azerbaiyán han protagonizado diversos enfrentamientos durante los últimos años, el último en 2020, en torno al control de Nagorno Karabaj, un territorio azerí con población mayoritariamente armenia que es foco de conflicto desde que decidió separarse en 1988 de la región de Azerbaiyán integrada a la entonces Unión Soviética.

Europa Press <https://bit.ly/3BFk6Yx>

SURGEN TENSIONES ENTRE NACIONALISTAS JUDÍOS Y PALESTINOS EN JERUSALÉN

18/05/2023 – Miles de nacionalistas judíos marcharon por la Ciudad Vieja de Jerusalén, Celebraban la captura de la ciudad en 1967 –llamado “Día de Jerusalén”–. Cruzaron la Puerta de Damasco hacia el Muro de los Lamentos con consignas ofensivas hacia los árabes. Algunos eran miembros del grupo supremacista judío Lehava, Esta manifestación anual aumentó la tensión con los palestinos en la ciudad. De hecho, hace dos años desencadenó enfrentamientos por once días entre Israel y Hamas, en Franja de Gaza. En esta ocasión, la policía israelí indicó que “no toleraría la violencia ni las provocaciones” y mantuvo a los bandos separados. Los negocios palestinos estaban cerrados o vacíos.

AP News <https://bit.ly/3MAoUop>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

SE REGISTRAN MÁS DE UN MILLÓN DE DESPLAZADOS INTERNOS Y REFUGIADOS POR LA GUERRA EN SUDÁN

18/05/2023 – El número de personas desplazadas en el marco de los combates que estallaron a mediados de abril entre el Ejército de Sudán y las paramilitares Fuerzas de Apoyo Rápido (RSF) superó la barrera del millón – incluidos más de 250,000 refugiados–. La Matriz de Seguimiento de Desplazados (DTM) publicada por la Organización Internacional para las Migraciones (OIM) especifica que 843,130 personas se han visto desplazadas dentro del país, mientras que 253,591 han huido del territorio sudanés, alcanzando un total de cerca de 1.1 millones. En este contexto, Naciones Unidas hizo un llamado para recaudar más de 3000 millones de dólares para entregar ayuda humanitaria a los afectados por el conflicto, así como a los refugiados y a los países receptores para hacer frente a la situación.

Europa Press <https://bit.ly/41MS8F6>

PRESIDENTE DE SIRIA PARTICIPARÁ EN CUMBRE DE LIGA ÁRABE

18/05/2023 – El presidente de Siria, Bashar al Assad, llegó a Arabia Saudita para participar en una cumbre de la Liga Árabe. Siria fue readmitida en el organismo el pasado 7 de mayo después de casi doce años de suspensión debido a la guerra civil. El Ejecutivo fue recibido por altos cargos sauditas y el secretario general de la Liga Árabe. Durante su estancia, sostendrá reuniones bilaterales con varios líderes. La Liga ha enfatizado la necesidad de desempeñar un papel destacado para obtener resultados en Siria, mientras que Damasco busca normalizar los vínculos con los países árabes para financiar la reconstrucción del país. Cabe mencionar que Emiratos Árabes Unidos tuvo una función importante en la reintegración de Siria.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3MkUoxC>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General
Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión
Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración
Darah Michelle Palafox Guerrero
Carolina Guadalupe Robles Dávila
Ana Luz Sánchez Urbina (Prácticas Profesionales)
Fernanda Jiménez Quijas (Prácticas Profesionales)
Danna Guadalupe López Morales (Prácticas Profesionales)
Leslie América Nevárez Loya (Prácticas Profesionales)

Mayo de 2023



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>